



LA UNIVERSIDAD CATÓLICA DEL NORTE SE EMAZLA EN TERRENOS QUE FUERON DONADOS POR LA FILÁNTROPA BERTA GONZÁLEZ DE ASTORGA, QUIEN ENTREGÓ SUS BIENES A LA COMPAÑÍA DE JESÚS.

# U. Católica del Norte cumplió 69 años formando profesionales

Cristian Castro Orozco  
 La Estrella

Institución fue fundada el 31 de mayo de 1956 y recibió a su primera generación de alumnos en marzo del año siguiente. Hoy, la institución tiene presencia en las comunas de Coquimbo y San Pedro de Atacama.

**F**ue un jueves 31 de mayo de 1956 cuando se fundó en acta la entonces Universidad del Norte, institución de estudios superiores que acogería a los jóvenes de la macrozona norte y, que a la postre, se convertiría en la actual Universidad Católica del Norte (UCN).

Es por esto que durante la semana pasada en la institución conmemoraron su 69 aniversario con una serie de actividades, destacando a sus funcionarios, a sus pasadas generaciones y también relevando la historia de la institución, una historia que partió bajo el alero de la Compañía de Jesúis y con el apoyo de la entonces Universidad

Católica de Valparaíso (actualmente PUCV).

#### UNA DONACIÓN

Emplazada en el sector sur de Antofagasta, colindando con los viejos vestigios de la exfundición de plata de Playa Blanca (hoy, Ruinas de Huanchaca), lo cierto es que en los terrenos donde se encuentra la UCN fueron donados por una mujer que no llegó a conocer la ciudad.

Se trata de Berta González de Astorga, quien entregó sus bienes en diversas partes del país a través de la fundación educacional Alonso Ovalle, la cual era la persona jurídica pro-

pietaria de las instituciones de la Compañía de Jesús.

Hoy, la UCN continúa agradeciendo este gesto a González de Astorga a través de una efigie, un mural y una plaza dentro del recinto universitario que llevan su nombre y representan su persona.

El ya fallecido exalcalde de Antofagasta, Floreal Recabarren, escribió sobre ella en el libro "Forjadores de Antofagasta" de Corporación Proa que: "Resulta observable que Berta, no siendo nortina ni habiendo tenido un contacto más íntimo con esta región, haya destinado parte de sus

“

**Hoy son cerca de 11.500 estudiantes, en 54 carreras de pregrado, 14 doctorados y 14 especiales médicas, sin contar con una diversidad de magísteres en ciencia, magísteres profesionales y diplomados, como parte de un sinnúmero de programas existentes en la universidad que apuntan a una formación de profesionales con alta especialidad".**

Dra. María Cecilia Hernández Vera,  
 primera rectora de la UCN.

bienes para la construcción para la en ese entonces Universidad del Norte (...). Su acción benefactora tuvo una gran proyección en el desarrollo universitario". Berta falleció en octubre de 1974.

#### INICIAN LAS CLASES

Las clases en la Universidad del Norte comenzaron el lunes 25 de marzo de 1957, con un centenar de estudiantes y 20 profesores, en instalaciones provisionales ubicadas en la calle Prat de Antofagasta. Fue su primer rector Gerardo Claps, en los períodos que comprenden



COLOCACIÓN DE LA PRIMERA PIEDRA DE LA UCN EN ANTOFAGASTA.



UNA DE LAS PRIMERAS PROFESIONALES UCN RECIBIENDO SU TÍTULO DE MANOS DEL TERCER RECTOR CARLOS POMAR MARDONES.

los años de su fundación hasta 1960.

En febrero de 1964 bajo la presidencia de Jorge Alessandri Rodríguez, la institución fue reconocida por el Ministerio de Educación, alcanzando plena autonomía y convirtiéndose en la tercera universidad católica del país y la octava de vocación pública.

#### COQUIMBO

En 1968 la Universidad del Norte abrió una sede en la región de Coquimbo. Con una inicial Escuela Normal Universitaria, la sede de Coquimbo se expandió rápidamente, destacándose en Ciencias del Mar con la incorporación del grupo PECTEN en 1972 y el establecimiento del Centro de Investigaciones Submarinas en 1976.

Este avance fue consolidado en 1984 con la creación del Centro de Acu-

cultura y de Investigación Marina, gracias a la colaboración con la Agencia de Cooperación Internacional del Japón (JICA). Pero su ramificación por la macrozona norte también fue notable. Destaca en ese sentido el trabajo arqueológico en San Pedro de Atacama, iniciado por el padre jesuita Gustavo Le Paige en 1967, que culminó con la fundación del museo que lleva su nombre.

Asimismo, a través del Instituto de Investigaciones Arqueológicas y Museo (IIAM) la Universidad desarrolla actividades académicas, investigativas y de formación junto a la comunidad.

El legado de la UCN se extiende a Iquique y Arica, donde mantuvo sedes hasta 1981, contribuyendo significativamente al desarrollo regional.



INSTALACIONES DE LA UCN DURANTE LA DÉCADA DE LOS 60, DONDE SE OBSERVA LA ANTIGUA RECTORÍA Y LA POBLACIÓN PLAYA BLANCA.

#### ANIVERSARIO

Para este año, la ceremonia de aniversario en la Casa Central tuvo la particularidad de ser encabezada por la Dra. María Cecilia Hernández Vera, la primera mujer en ocupar el cargo de rectora en la historia de la Institución, y quien incluso durante la jornada formó parte del grupo de funcionarios que fueron reconocidos por cumplir 30 años de servicios.

En su mensaje, la autoridad resaltó que la Universidad cumple 69 años de compromiso con la educación y la formación de personas. "Esta celebración es expresión de nuestra historia, de nuestras convicciones y de la esperanza compartida por un futuro más justo y de mayor bienestar".

María Cecilia Hernández,  
rectora de la UCN.

“

**Esta celebración es expresión de nuestra historia y de la esperanza por un futuro más justo y de mayor bienestar”.**



BERTA GONZÁLEZ, LA MUJER QUE DONÓ LOS TERRENOS PARA LA CONSTRUCCIÓN DEL CAMPUS ANTOFAGASTA.